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Le mot de Mgr Faure 
 

Chers amis et bienfaiteurs, 
 

Lors de la réunion de l’Union Sacerdotale Marcel Lefebvre de février 2016, « Mgr 
Williamson nous invita à une structure plus précise. Par cette structure, Mgr Williamson 
voudrait rassurer des confrères qui pourraient quitter la FSSPX d'ici à fin 2016 ». 
A l'époque, l'organisation d'une structure parut un peu prématurée. Toutefois, dans les 
mois qui suivirent, sa nécessité se fit nettement sentir pour rassurer les professeurs et les 
séminaristes désireux de s'y trouver incardinés. 
La décision fut donc prise, avec l'accord de Mgr Williamson et de Mgr Miguel Ferreira da 
Costa (Dom Thomas d'Aquin). A cette annonce, Dom Thomas d'Aquin et les moines 
chantèrent un Te Deum dans la chapelle du Monastère 
de la Sainte Croix pour fêter l'évènement. (J'avais déjà 
envisagé cette éventualité avec Dom Thomas au début 
des années 2000...). 
Le décret d'érection de la Société Sacerdotale des 
Apôtres de Jésus et Marie fut signé au Séminaire, le jour 
de la reprise des cours de français pour les séminaristes 
étrangers (cours donnés en partie par leurs confrères 
français) : c'était le 22 août 2016, après la messe de la 
fête du Cœur Immaculé de Marie, auquel nous avons 
immédiatement consacré la nouvelle société. 
C'est parce que nous voulons rester dans le même combat de la Foi que Mgr Lefebvre, 
sans dévier ni à droite ni à gauche que nous avons choisi ce nom, ainsi que l'avait fait 
notre fondateur ; cet évêque fut suscité par Notre Seigneur Jésus-Christ, tête du Corps 
Mystique et chef de l'Église, pour nous guider au milieu de l'éclipse de l'Église, dans la 
"crise affreuse" annoncée par Notre-Dame de la Salette en 1846 ; il semble que notre 
temps corresponde à la "grande apostasie" prédite par N.S.J.C. et par Saint Paul : « ... le 
grand nombre s'éloignera de la saine doctrine [i.e. de la Foi et de la Morale] pour suivre 
les fables agréables à leurs oreilles » [les prétendus droits de l'homme, "droit" à la liberté 
religieuse opposée à la Royauté sociale de N.S.J.C., bien traduite par la formule du Pape 
François "...pour moi, un Dieu catholique n'existe pas !..."]. Or, c'est à Mgr Lefebvre que 
le Pape Paul VI fit le reproche, lors d'une entrevue personnelle, d'être considéré par les 



fidèles de la Tradition comme "l'Athanase du 20° siècle". N'était-ce pas plutôt un 
compliment involontaire ? 

Nous commençons donc l'année scolaire sous les meilleurs auspices, avec 12 
séminaristes ; certains doivent trouver refuge dans des bungalows individuels de 
location posés dans le jardin, en attendant notre installation dans une nouvelle propriété 
encore à acquérir. La retraite de rentrée a été prêchée par le Père Bruno. 
Nous comptons sur vos prières pour la persévérance et la sanctification des séminaristes 
et vous remercions par avance de votre générosité venant répondre aux besoins 
matériels du séminaire. De notre côté, nous vous assurons de notre gratitude et de notre 
prière quotidienne à toutes vos intentions. 

Mgr Jean Michel Faure 

____________________________ 

La vocation sacerdotale en 2016- 2017 : Comment 

choisir le séminaire ? 

La vocation : sa genèse et 

sa confirmation 

Au vu des torrents d’âmes qui se 

perdent et d’une société qui fait de 
la haine de Dieu son pain quotidien, 

une âme bien née et profondément 

chrétienne ne peut pas ne pas 

ressentir ce désir d’offrir sa vie, de la 
mettre à la disposition de Notre 

Seigneur pour aider à parfaire son œuvre de rédemption. Ceci est un premier signe de 
l’appel de Dieu qui, avec des dispositions d’esprit, de cœur et de corps, peut laisser 

présager que l’appel de Notre Seigneur est bien réel.  

Mais ce sera l’Eglise, par l’intermédiaire d l’évêque et des supérieurs, qui jugera de 

l’authenticité de cet appel qui, d’intérieur, doit devenir effectif et public.  

C’est donc l’évêque qui appelle  le candidat au sacerdoce ; le concile de Trente l’affirme 
sans ambiguïté : « Sont dits appelés par Dieu, tous ceux qui sont appelés par les légitimes 



ministres de l’Eglise » (session 23, chap 18). Car l’Eglise est une société dont le 
gouvernement a été confié par Notre Seigneur aux apôtres et à leurs successeurs, les 

évêques. Dieu utilise donc des créatures (évêques) comme causes secondes pour 

confirmer la vocation d’un jeune homme.  

La vocation  en pleine tourmente  conciliaire 

Ceci étant posé et évident pour tous, le problème est de savoir quel évêque et quel 

séminaire   peuvent aider un jeune homme désireux de servir Notre Seigneur, à 

authentifier sa vocation. Nous connaissons tous le célèbre livre « La blessure » de M. 

Dickès qui décrit l’ambiance décadente des séminaires après le concile Vatican II. Tout 

était fait pour faire perdre la vocation ou, si elle n’était pas perdue,  la déformer et pour 

la mettre au service de la nouvelle église conciliaire. Ainsi le choix d’Ecône semblait 
absolument incontournable pour les jeunes gens qui désiraient se mettre sous l’autorité 
d’un évêque qui tout en fortifiant leur vocation les formerait à devenir les prêtres dont le 

monde et les âmes avaient besoin.  

Mais le démon n’allait pas laisser ruiner son plan en permettant à l’archevêque de 

continuer son œuvre de formation sacerdotale. Les évêques de France déclarèrent le 
séminaire d’Ecône « sauvage »… comme si les réformes conciliaires et l’esprit des 
nouveaux séminaires ne l’étaient pas !   

Le flux de séminaristes ne cessant pas d’augmenter, Rome frappa l’archevêque d’une 
peine de suspens puis lui interdit  de procéder aux ordinations. Rien n’y fit, le flux ne 

tarissait pas, les vocations voulant échapper  à la théologie œcuménique et libérale. 

La vocation ralliée 

C’est en 1988 que le démon frappa le plus fort à l’occasion du sacre des 4 évêques par 
Mgr Lefebvre. Les modernistes créèrent la commission « Ecclesia Dei » pour attirer à eux 

les traditionalistes les plus faibles ou seulement attachés à la liturgie tridentine  afin de 

les empêcher de suivre l’archevêque dans son vrai combat de la Foi.  A ce moment se 
créèrent divers instituts ralliés (St Pierre, Christ Roi, IBP …) qui détournèrent sûrement de 
bons jeunes pour les mettre sous la dépendance directe ou indirecte des autorités 

modernistes. Le nombre actuel de ces jeunes, qui ne manquent peut -être pas d’une 
certaine générosité juvénile, ne doit pas cacher une grande indigence doctrinale en ce 

qui regarde le combat contre les erreurs modernes. Dans un interview paru récemment, 



le supérieur de l’IBP est obligé d’avouer que « Nous dépendons directement de Rome, de la 

commission Ecclesia Dei. Mon supérieur hiérarchique est le cardinal Muller, puisque la Commission 

a été rattachée il y a quelques années à la congrégation pour la doctrine de la foi. Nous avons 

effectivement ouvert une maison à Rome, notamment parce que nous avions des séminaristes qui 

avaient déjà suivi deux ou trois ans d’études qu’ils devaient poursuivre au sein des facultés 

romaines. » (https://present.fr/2016/10/14/un-petit-tour-de-force-du-bon-dieu/) . 

Donc l'IBP ne peut pas assurer un cursus traditionnel complet... et a recours aux 

universités conciliaires pour former ses séminaristes. Mais ce qui est le plus grave c’est 
que cette sorte de paravent traditionnel  va permettre à la révolution conciliaire de 

canaliser cette jeunesse dans les méandres de l’esprit néo-moderniste pour les ramener 

lentement mais sûrement vers l’adhésion aux idées du concile.  

La vocation sacerdotale depuis la crise de 2012 

Et Ecône en 2016 ? Ecône est-il resté Ecône depuis la crise de 2012 ? Pour beaucoup, 

Ecône n’a pas changé  dans son enseignement. Si Ecône n’a pas varié matériellement et 

humainement, peut-on dire que l’orientation générale reste celle que désirait  Mgr 

Lefebvre ? Mgr souhaitait une sainteté sacerdotale qui ne fasse pas abstraction de 

l’apostasie romaine, qui désire mener le bon combat de la Foi et tenir fidèlement jusqu’à 
la conversion de Rome ou au moins celle du Pape de telle sorte qu’il soit redevenu 
parfaitement catholique. Nous avons tous admiré ces grands lutteurs de la Foi qui 

entourèrent Mgr Lefebvre après le Concile (tels Mgr de Castro Mayer, Mgr Ducaud 

Bourget, les abbés André, Coache, Serralda etc …). La grâce du sacerdoce s’épanouissait 
alors sous la forme d’un zèle enflammé pour résister à la folie conciliaire qui détruisait le 
Règne du Christ dans le monde. Ce zèle était immense chez Mgr Lefebvre et son 

indignation lors du scandale d’Assise en témoigne bien. Mais que penser d’une œuvre 
ou d’un séminaire où l’on forme des prêtres qui n’ont sous les yeux que diplomatie, 
louvoiement, tentatives d’accords en douce, compromissions, adaptations, silences 

calculés, relations cordiales, projets de prélatures  avec les pires démolisseurs de la Foi ? 

Est-il pensable que des jeunes gens enflammés pour servir la Vérité sans tache de Notre 

Seigneur et combattre le mal (qui est surtout à Rome aujourd’hui) ne se sentent pas 

déchirés intérieurement et en opposition plus ou moins latente avec leurs propres 

supérieurs. N’en seront-ils pas abîmés ou amoindris spirituellement ? Nous avons des 

témoignages multipliés de prêtres qui, sans vouloir faire le pas vers la résistance, « n’en 
peuvent plus de ce climat de division interne qui vient de la tête de la Fsspx ». Or nous 

savons tous qu’une maison divisée contre elle-même ne peut subsister. Il faut aux 
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hommes, et surtout aux séminaristes, un climat 

de paix et de charité mutuelle qui ne peut venir 

que de l’union dans la vérité. Et c’est ce que 
nous essayons de faire modestement au 

séminaire sous l’égide de Notre Dame, Saint 

Louis-Marie et bien sûr de Mgr Lefebvre.  

Mais nous ne sommes que de pauvres  et 

faillibles instruments du Bon Dieu et  c’est 
pourquoi nous n’hésitons  pas à recommander 

le séminaire Saint Louis-Marie à vos ardentes 

prières auprès de Dieu pour que cette petite 

graine puisse germer et former de bons prêtres 

pour Notre Seigneur. 

Abbé Matthieu Salenave 

Lettres de 

remerciement  

« Cher monsieur l’abbé, 
J’espère que cela ressemble 
au futur séminaire » (Un 

enfant de 9 ans)  

 « Ci-joint une aumône pour Notre séminaire. Je prie pour Notre persévérance 

dans le bon combat de la Foi, suivant l’exemple de notre cher et inoubliable 
Mgr Lefebvre .» et non sans humour cette personne rajoute : «  Merci de 

m’envoyer un reçu fiscal : cela me permet de ne pas payer d’impôt à notre 
état laïque ».  

_____________________________ 

Petite chronique du séminaire été 2016 
Par un séminariste 

Depuis la dernière chronique dont nous vous avons fait part, il s’en est passé 
des choses !  C’est pourquoi, présentement, nous tâcherons de vous résumer, 



sans toutefois les négliger, l’ensemble des évènements qui se rattachent à ce 
que l’on pourrait appeler fort justement la vie du séminaire.  

Début mai, les études continuent avec le troisième trimestre qui commence 

et les examens de fin d’année qui approchent d’autant plus.  Entre temps, 
nous participons au Pèlerinage du Puy, sous le regard de Notre-Dame 

puisque nous avons la chance de loger dans les bâtiments de l’ancien 
séminaire, à quelques mètres de sa statue. 

L’année suit son cours et Mgr Thomas d’Aquin, de passage en France, rend 
visite au séminaire, donnant une conférence et partageant notre repas.  

Entre les investigations pour l’acquisition de nouveaux bâtiments pour 
l’agrandissement du séminaire, Mgr Faure donne le sacrement de 

confirmation dans l’église des Dominicains d’Avrillé. 

Les examens viennent trop rapidement clôturer une année bien remplie, non 

seulement d’apprentissages intellectuels et spirituels, mais aussi de 
découvertes, d’épreuves, d’expériences et surtout de la joie de savoir que le 

Bon Dieu veut ce séminaire qui, loin de se lancer imprudemment à 

l’aventure, se contente de poursuivre fidèlement le combat de Mgr Lefebvre, 
combat qui serait vain sans l’aide de nos nombreux bienfaiteurs, de tous 

ceux qui, de près ou de loin, apportent au séminaire une aide quelconque, 

matérielle (argent, livres, meubles, vivres)  ou spirituelle, aide sans laquelle 

cette œuvre n’aurait pu voir le jour, ni se développer comme nous allons le 
voir. 

Bien que toujours en vacances, dès le 22 août, en la fête du Cœur Immaculé 
de Marie, le séminaire rouvre ses portes pour accueillir les nouveaux 

séminaristes étrangers qui commencent une session intensive de cours de 

français, dispensés par des bienfaiteurs et quelques séminaristes français 

venus spécialement pour l’occasion.  Ce même jour, Mgr Faure signe le 
décret d’érection de la Société Sacerdotale des Apôtres de Jésus et de Marie 
(SSAJM).  Le séminaire a désormais une structure officielle qui n’a d’autre but 
que de continuer la mission de la FSSPX telle que son vénéré fondateur l’a 
voulue, et non telle que ses supérieurs actuels la malmènent.  

Le vendredi des Quatre-Temps, jeûne et heure sainte en réparation des 

scandales de la réunion œcuménique d’Assise, pour la cinquième fois 

réitérée ce 20 septembre. 



Nous nous rendons en pèlerinage au Mont-Saint-Michel pour honorer le 

Prince de la milice céleste en ce jour de sa fête le 29 septembre. Peu après, 

nous implorons sa protection pour le 

séminaire et pour notre directeur dont 

il est aussi le patron.  

Le jour des Stigmates de Saint 

François, le 17 septembre, les 

séminaristes de 2
ème

 année ont 

effectué leur rentrée, suivie par celle 

de 1
ère

 année le 1
er

 samedi du mois 

d’octobre, fête de Saint Rémi.  Le 

séminaire étant essentiellement un lieu de recueillement et d’étude, fait 
pour discerner la vocation sacerdotale, il est normal que les effectifs de 

départ diffèrent légèrement de ceux à l’arrivée au Sacerdoce.  Ce 
discernement est le fruit d’une patience prudente ; aussi n’est–il pas rare que 

certains progressent plus lentement que d’autres dans les  divers degrés 
menant à la prêtrise.  C’est pourquoi, cette année, le séminaire Saint Louis-

Marie Grignion de Montfort, 

compte, parmi les six nationalités 

(Français, Anglais, Italien, 

Américain, Brésilien et Argentin) 

qui le composent : quatre 

séminaristes en 2
e
 année (1

ère
 

année de philosophie) et huit 

séminaristes en 1
ère

 année 

(Spiritualité). 

Enfin, pour commencer l’année sous la protection de Notre-Dame et nous 

recentrer sur le devoir qu’implique la vocation à laquelle le Bon Dieu nous 
appelle tous, les séminaristes, ainsi que Mgr Faure et les abbés Ballini et 

Salenave, participent à une même retraite prêchée par le Père Bruno (OSB) 

sur le thème du Très Saint Rosaire, nous faisant ainsi découvrir, ou 

redécouvrir, la beauté et l’importance de cette dévotion plus 
qu’indispensable pour notre époque. 

La recherche de nouveaux bâtiments pour l’agrandissement du séminaire 

n’ayant toujours pas abouti , des mesures sont prises pour pourvoir au 

manque de place dans l’actuelle maison, certains séminaristes étant obligés 



d’être deux par chambre : au retour 

de la retraite, nous découvrons, dans 

le jardin du séminaire, quatre 

bungalows fraîchement installés en 

notre absence par des bienfaiteurs.  

Dès lors, chaque séminariste possède 

son propre espace privé, ce qui est 

essentiel pour la vie de prière et 

d’étude individuelle que doivent 
mener les aspirants au Sacerdoce. 

Les temps que nous vivons nous 

obligent à reconstruire tout un cadre, 

aussi bien matériel que spirituel, 

permettant la préparation de futurs 

prêtres et le Bon Dieu, dans Sa 

patience et Sa bonté, permet que les débuts de cette œuvre soient parsemés 

d’épreuves, qui n’ont qu’un seul but : augmenter en nous l’esprit de Foi en la 

Providence divine et la vertu de Force pour préserver et transmettre coûte 

que coûte ce que nous avons reçu. 

_____________________ 
 

Le Beau Fromage. 
Par Mgr Richard Williamson 

 

Plus l’appât est délicieux sur l’hameçon. Et plus de pauvres poissons vont 
penser que leurs ennemis sont des amis. 
En Australie, il y a un mois, le Supérieur Général de la Fraternité Saint Pie X a 
brossé un portrait alléchant de la subjection imminente – comme il l’espère – de la 
Fraternité aux officiels de la Rome conciliaire. Tirées d’un long discours, voici 
quelques remarques significatives qu’il fit, résumées ou citées en entier (en 
italique) : 
[ . . . ] Rome nous offre une nouvelle structure. À sa tête sera un Évêque choisi 
par le Pape dans une liste de trois membres de la Fraternité, nommés par la 
Fraternité. Il aura autorité sur les prêtres, sur tout religieux désireux de joindre la 
nouvelle structure et sur les Catholiques appartenant à cette nouvelle structure. 
Ceux-ci auront un droit absolu de recevoir des mains des prêtres de la Fraternité 



tous les Sacrements, y compris le mariage. Cet Évêque sera capable d’ouvrir des 
écoles et des séminaires, d’ordonner ( des prêtres ), d’établir de nouvelles 
congrégations religieuses. La structure sera comme un super-diocèse, 
indépendant de tous les Évêques locaux. En d’autres mots, pour vous autres 
fidèles, il n’y aura pas de changement de ce dont vous profitez déjà avec la 
Fraternité. La seule différence sera que vous serez officiellement 
reconnus comme Catholiques. 
Vous pouvez facilement imaginer qu’il y aura des conflits avec les Évêques 
locaux. Nous devons donc être prudents, mais au point où les choses en sont, 
vous ne pouvez imaginer rien de mieux que cette offre. Elle est telle qu’on ne peut 
penser qu’elle soit un piège. Ce n’est pas un piège, et si quelqu’un nous fait une 
telle offre, c’est qu’il ne peut que nous souhaiter du bien . Il veut que la 
Tradition prospère et qu’elle fleurisse au sein de l’Église. Il est impossible qu’une 
telle offre provienne de nos ennemis. Ils ont bien d’autres moyens possibles pour 
nous écraser, mais pas ce moyen-là [ . . . ]. 
Les remarques en gras appellent un commentaire – 
* Une « nouvelle structure » signifie vraisemblablement que la structure de 
Monseigneur Lefebvre pour la Fraternité sera essentiellement abandonnée. Rome 
crée une entité entièrement nouvelle. Adieu, chère Fraternité. 
* Un « Évêque choisi par le Pape » est extrêmement important. Et la tête de la 
« nouvelle structure » continuera vraisemblablement d’être choisie par le Pape. 
Demandez à la Fraternité Saint-Pierre ce que cela signifie. Cela a voulu dire dans 
les années 1990 que leur propre choix de Supérieur Général a été ignoré par 
Rome et que le candidat de Rome (l’abbé A.D.) a été imposé par l’obéissance, 
pour que Rome s’assurât le contrôle de la Fraternité Saint-Pierre. 
* Notez également comment cet Évêque sera capable « d’ordonner des (prêtres) » 
mais pas des Évêques. Rome gardera ainsi la main haute sur la nouvelle entité. 
* « Il n’y aura pas de changement » ? Mais bien sûr qu’il y en aura ! Rome aura 
désormais le contrôle. 
* « Vous serez officiellement reconnus » – mais quel besoin les Catholiques ont-
ils d’une reconnaissance par des destructeurs de l’Église tels que sont ses officiels 
néo-modernistes actuels ? Être reconnus par eux ne peut guère être qu’un 
mauvais signe. 
* « Pas un piège . . . » ? Tout ce paragraphe est vraiment étonnant. 
L’auteur de ces Commentaires se sent obligé de recourir à la souris Mickey et à sa 
partenaire bien-aimée, Minnie, pour un commentaire : 
Mickey : Très chère, sens tu le délicieux fromage comme moi ? Oh ! regarde, le 
voici ! 
Minnie : Mais Mickey, c’est une souricière que le propriétaire de la maison a 
placée là pour se débarrasser de nous. Tu ne vois pas ça ? 



Mickey : Cela ne peut pas être un piège. Je te le dis, si quelqu’un nous offre un si 
beau fromage, ça ne peut être que parce qu’il nous veut du bien. Évidemment il 
veut que nous autres souris, nous prospérions et fleurissions dans sa maison. 
Minnie (le suppliant) : Oh ! Mickey, tu ne te rappelles pas combien de nos cousins 
sont morts de cette façon-là ? 
Mickey : Mais enfin je t’assure – et je ne me trompe jamais – il est impossible 
qu’un fromage si délicieux provienne de nos ennemis ! Ils ne pourraient jamais 
nous écraser de cette façon-là. 
Minnie (avec un profond soupir) : Mais on ne peut mieux faire pour nous écraser ! 
Et combien encore de nos amis et de nos parents vont suivre ta direction ? Quel 
malheur que cet orgueil masculin ! 
Que l’on veuille pardonner la frivolité, mais c’est désormais à un vrai Disneyland 
que nous avons affaire. 
   

  

Priez, aidez , soutenez, encouragez et faites 
connaître le séminaire qui est votre avenir ! 
 

Pour aider le séminaire, vous pouvez aussi : 

  - établir vos chèques à l’ordre de " Association des Amis de Mgr 

Freppel"  ( AAMF) et les adresser à l’adresse suivante :  

Séminaire St Louis-Marie Grignion de Montfort 

La Petite Garde 

49240 Avrillé 

France 

- ou virement (automatique) sur le compte de « l’Association des Amis de 

Mgr Freppel » : 

*  RIB France : 17906   00032   96376087686   94 

*  IBAN étranger : FR76 1790 6000 3296 3760 8768 694 

  BIC : AGRIFRPP879  

 

 

Possibilité de délivrer un reçu fiscal sur simple demande 
 



                               

 Notez bien l’adresse du site :  seminaireavrille.org 

Inscrivez-vous sur notre nouveau site internet pour recevoir 

les nouvelles du séminaire par courriel. 

Inscrivez-vous aux « Nouvelles du séminaire » 

(envoi gratuit) 

Séminaire Saint Louis Marie Grignion de Montfort 

1, chemin de la petite Garde 

49240 Avrillé 

----------------------------- 

Téléphone : 09.83.90.56.09 

Le matin : de 9h à 12h  

L'après-midi : de 14h à 18h  

Le soir : de 20h à 20h 40 

Adresse électronique :  seminaire.slm@gmail.com 


